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2021年 8月 31日 14时 46分，北京
妇产医院。一个婴儿的初啼，让整个
十二楼的人振奋不已。那一刻，我百
感交集、泪流满面——

她是悠悠 （化名），中国首例“冻
存婴儿”。她的降生，标志着卵巢组织
冻存与移植技术已经成熟，意味着我
们终于有办法挽救那些因病导致卵巢
功能早衰的患者了。为了这一天，我
们持续奋斗了10多年。

我是一名妇科内分泌专家，致力
于卵巢功能失调或衰退所致疾病的诊
治，有一种病叫卵巢功能早衰，是一
种比癌症还难治的疾病。正常女性一
般在 49—50 岁左右绝经，进入更年
期，但如果在 40 岁之前绝经叫做卵巢
功能早衰。过早绝经，会让女性丧失生
育力，提早发生骨质疏松、心血管疾病、
认知障碍等风险，导致预期寿命明显缩
短。我曾接诊过一位年仅2岁就卵巢功
能早衰的小女孩——因噬血细胞综合
征进行骨髓移植，骨髓移植前的大剂
量清髓化疗预处理杀灭了她的卵母细
胞，导致她的卵巢功能早衰，预计她
长大后不能自然来月经，也没有生育
能力，令人痛惜。

根据世界卫生组织癌症机构 2021
年发布的数据，中国每年新增癌症患者
超过450万，估计中国每年因癌症需要放
化疗的女童和育龄女性至少有 100 万。
癌症放化疗在治病的同时也破坏了她
们的卵巢功能，导致卵巢早衰，可能丧
失做妈妈的机会。

面对患者渴求而无解的疾病，我曾彻夜难眠，暗自
神伤。如何能让这些需要放化疗的女童与年轻女性既不
耽误疾病治疗，也能避免她们的卵巢遭受伤害？如果能
在这些患者放化疗之前取出部分卵巢保护起来，待放化
疗结束再将冻存的卵巢组织移回自体，既可以恢复患者
的卵巢功能，也可以恢复生育能力。为此，我带领团队
进行了 10 多年的探索与努力。多少个加班加点的夜晚，
经历过无数的困难与挫折，也曾想过停下来，但每当面
对千里迢迢来求治患者的信任、渴求与无助时，我的心
又一次次被触动，就继续带领团队砥砺前行。

经过不懈努力，2012 年，我们在北京妇产医院创建
了中国首个卵巢组织冻存库。2016年，我们团队进行了
中国首例冻存卵巢组织移植手术。

也是在2016年，29岁的李晶（化名）确诊血液病，医生
告诉她，化疗会导致卵巢早衰，她将永远失去做母亲的机
会。彼时，李晶正准备和男朋友结婚，处在对孕育一个宝
宝的期待中。她尝试了冻存卵子却失败了。眼看骨髓移
植时间紧急，经血液科专家介绍和网络查询，紧急时刻她
找到了我，想通过冻存卵巢保留卵巢功能与生育能力。我
非常理解她，立即给她加号，一路绿灯，终于抢在化疗前，
为她取出部分卵巢冻存起来。

一周后，她顺利进行了骨髓移植。同预测的一样，
她体内卵巢中的卵母细胞被彻底破坏了，因此她骨髓移
植后再也没有来过月经，人也变得憔悴、烦躁易怒，不到30
岁的她，面部出现了严重的老年斑。

骨髓移植2年后，经血液病专家会诊确定，她的血液
病已经完全缓解，停用了骨髓移植相关的所有药物。经
全面评估，存留她体内的卵巢功能已彻底衰退，更年期
症状严重。此时李晶已经结婚，迫切想要孩子，经多学
科会诊，专家们认为她可以进行冻存卵巢组织的移植。

2018年9月，我们将李晶冻存的部分卵巢组织移回体
内，3个月后，她恢复了月经，盗汗、失眠、易怒等更年期症
状慢慢消失，脸上的老年斑也很快褪去，面色变得白里透
红，整个人都年轻了许多，她拉着我的手开心地说：“卵巢
还是原装的好！我觉得移回来的不仅是卵巢，更是一个小
太阳，放射着希望之光。”

2020 年 12 月，李晶自然怀孕。2021 年 8 月，她生下
了中国冻存卵巢组织移植后首例健康婴儿。悠悠的平安
降生，证明了卵巢组织冻存移植技术在中国真正生根、
开花、结果，填补了中国生殖医学史上此项技术的空
白，我也因此多了一个称呼“冻存婴儿之母”。

“我没想到自己还能有孩子，感觉像做梦似的，特别
感谢阮祥燕教授团队让我重获新生！”李晶说。孩子出生
42天后，她来医院做新生儿健康查体，特别给我带来了
一个奖杯，只见奖杯上面镌刻着悠悠出生时我抱着她的
一张照片，照片下面刻着“患者心目中创造中国历史的
最美医生——阮祥燕”。看到这个精心准备的奖杯，我热
泪盈眶，为患者多少年的付出与努力都值得！

目前，全球开展卵巢组织冻存与移植技术的成熟中
心仅有20余家，我们北京妇产医院卵巢组织冻存库是中
国首个也是唯一的临床卵巢组织冻存库，目前已冻存卵
巢组织500多例，团队单中心的年冻存量，跻身国际先进
行列；团队现已移植卵巢组织19例，全部移植成功，达
到国际领先水平……在显微镜下，复苏后的冻存卵巢组
织中，一个个亮点散发着光晕，每一个光点都是一个

“生命的火种”，期待卵巢组织冻存与移植技术造福更多
患者，我愿为更多希望当母亲的癌症患者点亮“生命的
火种”。

（作者为首都医科大学附属北京妇产医院妇科内分泌
科主任）

8 年前，在一个乳腺专业医师群里，
我无意间看到一位外地医师发布的患者咨
询求助信息。图片触目惊心——患者李女
士左乳有巨大肿物，乳腺皮肤广泛破溃，
肉芽外露，残存的皮肤也有进一步坏死的
趋势。求助的医生说李女士疾病发展迅
速，从肿物出现到现在仅2周时间，但肿
块每天都在增长，已穿刺病理确诊为肉
芽肿性乳腺炎。由于肿物较大难以根
除，在几百位乳腺医师的群里，大家讨
论后都感到她的情况十分棘手，有医生
提出了大家都不希望看到的结局——手
术切除肿物。面对体积已经大于乳房的
肿物，切除肿物就意味着切除整个乳
房，而李女士所患的疾病为自身免疫性
疾病，即使切除了乳房，术后仍面临着
炎症不缓解、切口长不上等诸多风险，难
以保证痊愈。当时，和群里许多医生一
样，我也为她病情的复杂而深深叹息。

没想到，一周后这位患者出现在我
的诊桌前——她偶然从一位病友那里打
听到我们使用中医方法可以治疗肉芽肿
性乳腺炎后，几乎是日夜兼程赶到了北
京。当时我运用中医方案治愈了一些肉
芽肿性乳腺炎患者，使她们免遭手术之
苦、成功保住乳腺外形，在业内和患者
中积累了一定的口碑。但是，我此前治
疗的患者中并没有李女士这么严重的情
况。当她展露自己的病灶，从医多年自
觉已经处变不惊的我依然受到了不小的
震撼——不仅肿物比一周前图片中的更

大，患者的乳腺皮肤也已完全脱落，用
来覆盖病灶的厚厚棉垫已经被渗出液完
全湿透。情况如此严峻，能否帮她保全
乳房，我也没有把握。

令我感动的是，李女士充分信任我，
她对我说：“张主任，我已经求诊了多位医
师，他们都建议我尽早切除乳房，我到您
这里是想试最后一把，如果还是保不住，
您再帮我切除，我也没什么遗憾了。”

对一名医生来说，得到患者的信任
是一种莫大的幸福，我放下所有的心理
包袱，细致地为她制订了治疗方案。经
过第一次内服外用中药治疗，李女士的
肿物不仅没有再增大，还出现了明显的
缩小趋势，她很惊喜，我也信心大增。
一周后，在第二次门诊治疗中，我为她
加上了中医生肌收口的外用药，患者的
创面开始缩小、渗出减少，她的生活质
量也有了很大提升。这时，我开心地告
诉她可以回当地继续工作，2—3 周复诊
调方即可。为了让我保留影像资料，李
女士自己定期拍照留存肿块和创面的图
片，还在每次愈合的地方悉心做好标
记。经过一段时间的治疗，李女士的溃

口愈合，肿物完全消失。复查时，超声
室的医生也惊叹超声下李女士的乳房没
有任何异常。

在门诊、在病房，我又遇到了无数
像李女士这样的患者。为了调查清楚肉
芽肿性乳腺炎的发病诱因、减少发病几
率，我进行了关于肉芽肿性乳腺炎发病
诱因的调查。在很短的时间内，调查问
卷就得到了上千位患者的积极回复，一
些患者还利用自身专业优势帮我们重新
设计问卷。最终经过几轮研究、反复论
证，我在科学引文索引 （SCI） 上发表了
截至目前全球最大样本量的肉芽肿性乳
腺炎发病诱因调查结果。在我开展的急
性期、脓肿期、窦道期等不同阶段肉芽
肿性乳腺炎中医治疗方案优化的课题
中，很多患者也积极参与、反馈治疗效
果，使我们的治疗方案不断优化。后来，
我还牵头并执笔撰写了“浆细胞性乳腺炎
临床路径”“乳管镜临床诊疗专家共识”等
多个乳腺专业专家共识，为提升我国乳腺
疾病诊疗水平尽绵薄之力。

俗话说“金杯银杯，不如老百姓的口
碑”，近些年慕名而来的患者越发增多，

经常有患者不远千里从全国各地到我们
医院乳腺科就诊。有时查房时，患者会
突然握住我的手表示感谢；有时治愈
后，患者还会给我送来锦旗表达心意。
由于接诊患者众多，我已经记不住许多
患者的名字，但我们为她们做的每一次
治疗、每一个手术，甚至每一句叮嘱，
都被她们深深铭记。我从心底里感谢这
些可爱的患者，她们是我们的老师。没
有她们，就没有我们对疾病认识水平的
提升，患者的信赖和支持就像一束束
光，照亮了医生前行的路。

（作者为首都医科大学附属北京中医
医院乳腺科主任）

门诊中，他们用专业和真诚服务患者；急诊室里，他们和病魔较
量、与时间赛跑；手术台上，他们一站就是几个小时；无影灯下，一袭
绿衣托起健康的希望……他们有一个共同的名字——中国医生。

今年8月19日是第六个中国医师节，让我们走近医生，倾听他们的
从医故事，感知医者的心声。

——编 者

致敬生命守护者

时光荏苒，不知不觉来到雪域高原西藏
已经两年了。

2021年8月18日，我担任福建省泉州市
“组团式”援藏医疗队队长，启程前往西藏自
治区昌都市洛隆县，开始为期 3年的医疗援
助工作。

临行前，当汽车发动的一刻，我看到父
母脸上的不舍、妻子眼里的泪水和儿子懵懂
的眼神，一瞬间百般滋味涌上心头，但是肩上
的使命不容我回头，出发！我心里默念着

“扎西德勒”，来到了藏东秘境——洛隆。
洛隆县位于西藏自治区东北部、昌都市

西南部，平均海拔3700米。受高寒缺氧的自
然条件和当地高油高盐的饮食习惯等影响，
大骨节病、心脑血管疾病、肠胃系统疾病是
当地群众的常见病。

这次援藏工作，我们对口支援的是洛
隆县人民医院。我们团队有 8名医生，涵盖
了 8 个科室。通过团队 8 名医生的相互配
合，我们希望能将内地优质的医疗资源和先
进的管理经验下沉到基层，让这里的老百姓
享受到更好的医疗资源和更好的医疗服务。

今年是中国援外医疗队派遣60
周年。自1963年向阿尔及利亚派出
首支医疗队以来，中国医疗队的足
迹遍及亚非拉等广大发展中国家和
地区。而我，有幸成为中国援外医
疗队的一员，两次赴非洲执行援外
任务。

2019 年 8 月，我随第 26 批天
津市援非医疗队出发，这是我第
二次踏上援刚果 （布） 之旅，感
觉就像是回“娘家”——我想回去
看看自己参与建设起来的中刚友
好医院急诊科发展得怎么样了，想
再看看这片土地上可爱的人们。

一下车，就见到了许多熟悉
的面孔——当地医院的许多医
生、护士一眼就认出了我，大家
热情地和我拥抱，为我的再次到
来 而 欢 呼 ， 让 我 心 里 暖 暖 的 。
2013年至 2015年，我在这里开展
了为期 2 年的援外医疗工作，将
近 4 年不见，这里的人还是这么
友好、淳朴，还是这样热情欢迎
来自中国的医生朋友。

由于是第二次来刚果（布），我
对这里的许多情况比较熟悉。但在
2013年7月，当我第一次踏上这片
土地时，实际情况远远超出我的想
象——这里天气酷热，基础设施落
后，物资严重匮乏，鼠患严重，蚊蝇
滋生，经常缺水断电，疟疾就像感
冒一样常见。

环境虽然艰苦，但并没有吓
倒我们。经过短暂的调整，我和
队员们很快就进入角色，全身心
地投入到工作中去。第一次援刚
之初，中刚友好医院尚未投入运
营，我和队员们克服重重困难，
使医院逐步走上正轨。

一次，当地一位工人突发脑
出血，情况非常危急，必须尽快
手术。那时，只有中国援外医疗
队能提供救助，手术时间预计要
半小时，但是当时可供发电机使
用的柴油最多只能维持半小时，
如果术前准备就开始用发电机，
手术还没开始可能就没电了。

为了让“好钢用在刀刃上”，我
和队员们分头行动，准备手术要用
的各种器械，外出购买手术中需要
的针头、麻药、抗生素、留置针
等，打着手电给患者建好静脉通
道……准备工作就绪后，我们通
知师傅用柴油发电，然后在无影
灯下争分夺秒地进行手术……手
术刚做完，柴油就用完了，幸运的
是，这位患者被我们救回来了。

第二次援刚果（布）期间，我发
现中刚友好医院急诊科运行平稳
有序，这里医疗物资匮乏的情况有

所改善，但当地医务人员的医疗
水平还有一定的提升空间。于是，
在日常工作中，除了与当地医务工
作者一起开展诊治，我们医疗队还
定期开设医学讲座、培训班以及巡
回义诊活动等，不仅为当地群众治
愈了很多疾病，还培训了不少当地
的医务人员，有效改善了当地的医
疗卫生条件和技术力量。

一次偶然的机会，我和队友
发现医院有一台闲置多年的血常
规分析仪，这正是医院紧缺的设
备，为啥放着不用？一问才知
道，这是中国援建时赠予的设
备，后来由于设备出了故障，当地
没人会修，就闲置了好几年，以至
于小老鼠在设备里做了窝。我和
队友觉得可惜，就联系了国内的专
业人员进行远程指导，经过仔细
研究，我们把老鼠咬断的管路重
新接上，设备又可以正常使用了！
当地的医生都觉得不可思议，连连
称赞中国医生“太厉害了”。

两次援非，我在刚果 （布）
前后共挥洒了 39个月的汗水，也
赢得了当地人的信赖和尊重。每
当感受到当地人对我们发自内心
的认可和感激，我都觉得无比自
豪。我将永远珍惜这段难忘的经
历，在以后的工作中继续传承和
发扬中国医疗队的光荣传统，为
祖国的卫生事业和非洲人民的健
康贡献自己的力量。

（作者为天津医科大学总医院
急诊医学科主任医师，本报记者
王美华采访整理）
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回非洲“娘家”看看
王力军
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2021 年 8 月 31 日，阮祥燕抱着中国第一例“冻
存婴儿”。（本版配图除署名外均由受访者提供）

张董晓在为患者把脉。

李旭在查房。李旭在查房。

王力军抱着当地患者的孩子。王力军抱着当地患者的孩子。

8月12日，在贵州省赤水市两河口镇大坝村，家庭医生为群众健康巡诊。王长育摄 （人民视觉）

进藏不久，我遇到过一例胎盘早剥大出血的产妇。她的丈
夫将她送到医院时，她已经失血过多，情况非常危急。令我们
震惊的是，在这样生死攸关的情况下，她的丈夫竟然没有呼叫
救护车，而是使用摩托车花了整整3小时才将这位产妇送来。最
终，我们费了九牛二虎之力，还在院内开展了自愿献血，才将她
从鬼门关上拉回来。

这位产妇转危为安了，但这件事给了我们很大的震动，我
们深刻意识到肩上的担子有多重——要提升当地老百姓的健
康意识，例如把妇女产前检查落实到位、遇到危急情况拨打120
急救电话等，我们还任重道远。

西藏地广人稀，交通较为不便。以洛隆为例，整个洛隆
县只有5.8万多人口，却有8000多平方公里，因此，这里适合
医联体建设。我们把洛隆县11个乡镇视作一个整体，加强信
息化、网络化建设，让各个乡镇卫生院的医生能够在网络平
台上互相沟通，促成三级诊疗制度落地。这样不仅节约成
本，也实现了互帮互助、互利共赢，将优质的医疗资源集中
整合在一起，能更好地为这一区域的老百姓服务。

与此同时，我们积极开展了大骨节病“清零”活动，按照“请
进来”和“送出去”的原则，竭尽全力帮助当地大骨节病严重的
患者得到手术治疗。针对轻症患者，我们也通过换水、开药等
措施，有效阻止疾病的进一步发展，尽量将疾病控制在萌芽阶
段。此外，针对高血压、糖尿病等高原性疾病，我们还开展了定
期下乡义诊活动，向村民们宣讲预防保健知识，让患者及时来
医院寻医问药、得到治疗，不至于发展到不可控的地步。对一
些常见的传染病，比如肺结核、肝炎等，我们通过宣传健康的生
活方式、注射疫苗等方法，预防、控制疾病的发生发展。

膝髋关节置换、自体血回输、腹股沟斜疝无张力修补
术、胎盘早剥剖宫术、胸腔引流……“组团式”援藏队进驻期
间，一项项新技术、新业务得以推进，洛隆县人民医院开展
的门诊、手术等各项工作有了量和质的双重飞跃。当地老百
姓实现了“小病不出县，大病、重病能够得到及时救助”，群众就
医安全感、幸福感大大提升。

我们常说，“一人援藏，全家援藏”。我们从泉州来到洛隆，
家里一切的就只能扔给后方。在几乎每一个援藏人的心里，
我们最对不起的就是家人。每当思念家人的时候，我都喜欢抬
头望会儿天空。正因为有后方家人的关心理解和默默支持，我
才能安心援藏，竭尽所能用医术守护这片雪域高原的安康。

一代人有一代人的长征，一代人有一代人的使命。每个忙
碌完的深夜，想起援藏这场新时代的长征，一袭白衣，一腔热
血，我的眼睛总会湿润。一次援藏行，一生泉洛情，这是一段艰
辛而自豪的经历，也是值得铭记的人生历程。

（作者为福建省泉州市第一医院胸外科副主任医师，现任
洛隆县人民医院院长）


